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“全国人民都期望领袖有问责感，工作透明度高，独立性强。更希望总统能团结国人，

这就是我决定参选总统的原因。” 

  总统候选人之一陈清木医生在本月 18 日首场电视竞选广播中的这句话，概括了他本次参

选的诉求。他也承诺每年发表工作声明，增加总统在看管储备金、中央公积金、监督高级公务

员的任命，以及推广慈善公益、艺术、体育及文化认同活动的透明度。 

  自 5 月大选落幕后不久表示有意参加民选总统以来，陈清木屡次指出，他在大选中感受到

国人之间已出现裂隙，他希望通过民选总统一职来修补裂痕。他也多次强调不能把各种族和谐

共处视为理所当然，并且希望以足球把不同种族团结起来。 

  提名日当天的记者会上，陈清木进一步建议检讨华社自助理事会、回教社会发展理事会和

新加坡印度人发展协会还能扮演什么角色，甚至主张将这些自主团体合并。他认为应该从整个

国家的层面去解决问题，而不是以单一种族的角度。 

  陈清木自称是个“色盲”，他相信能善用国家元首鼓励国民做好事的“潜在力量”，进而促进

种族和谐。这样的论调让内政部前高级政务次长麦汀在面簿上公开表扬。 

  麦汀说，发生亚洲金融风暴时，许多马来人和印度人因为找不到工作而感到沮丧，当中有

一部分更因为求职时雇主问他们是否通晓华语觉得受歧视。时任国会议员的陈清木在国会上突

出这个问题，吁请雇主公平对待每一个人。 

  陈清木 1980 年从政，一直到 2006 年才卸下国会议员职位，而麦汀则是在 1991 至 2006 年

间担任国会议员。 

  同样在 1999 年亚洲金融风暴时，陈清木眼看许多新加坡人失业，呼吁政府收紧引进外来

员工的政策，以“新加坡人优先”为原则。“ 新加坡人优先”是陈清木本次参选的口号。 

  政策研究院高级研究员许林珠博士认为“新加坡人优先”是个很吸引人的口号，李显龙总理

在今年的国庆群众大会上以不少的篇幅讨论了这点，陈清木的竞选活动让人想起这个不难理解

的概念。 

  虽然陈清木并没有进一步承诺如果当选总统将如何把口号付诸于行动，但宪法专家陈有利

博士认为，在任何一场选举中，都不太可能用很长的篇幅去说明口号的具体内容。他以另一名

候选人陈钦亮“人民之声”的口号为例子，指出陈钦亮同样没有说明要在哪一些事情上成为人民

的声音。 

  陈清木也在首场电视竞选广播中提出应把总统与总理的办公室分开的建议，以证明两大机

构各自的独立性，杜绝“两者太接近，就会出现妥协”的可能性。针对陈清木的这项建议上，两

位学者看法迥异。 



  陈有利是新加坡国立大学法律系和南洋理工大学拉惹勒南国际关系学院客座教授，他称陈

清木的这项建议为“神来之笔”，说明陈清木的智慧以及他对历史的了解。 

  陈有利认为，虽然总理的斯里淡马锡官邸（Sri Temasek）坐落在总统府里，照理不应该要

求总理办公室迁出总统府，但追溯历史，斯里淡马锡是当年英国殖民地政府辅政司（Chief 
Secretary）的官邸，当年有该官邸坐落在当时的总督府（也就是今日总统府）的合理原因，但

现在情况已经有所不同。 

  事实上，虽然自新加坡自治及独立以来，斯里淡马锡官邸就作为我国总理的官邸，但以前

担任总理的前内阁资政李光耀和荣誉国务资政吴作栋，以及现任总理李显龙，都从未入住，只

在那里举行官方活动。 

  陈有利说，不时会听到有关两大机构为何同在一个屋檐下的疑问，把它们分开的确有证明

它们各自独立性的象征意义。至于陈清木打算发表常年工作声明的做法，陈有利相信总统有这

样做的权力，但他不忘记提醒“魔鬼就在细节里”，凡事都要等到具体实行时，才能知道问题出

现在哪里。 

  许林珠则认为，分开总统和总理办公室的建议顶多有一些象征意义，并没有实质的好处。

她说：“新加坡人是很实际的，他们不会轻易相信一旦总理办公室搬离总统府，总统就完全不

受总理影响。” 

她认为，陈清木，他在打造自己的品牌方面非常有连贯性。他相信把触角伸向民众，他

其实是通过这么做来突出自己的长处。”  

陈清木诉求：  

*团结政党、种族、语言、宗教和文化  

*分开总统和总理办公室，证明独立性  

*提高民选总统常年工作的透明度  

*“新加坡人优先”，建立融合的社会  

 


